

UNA MEJORA IMPORTANTE.

Nuestra ciudad, de pocos años á esta parte, gracias á las trascendentales reformas que ha sufrido, ya por el derribo de portales, ya por la incipiente rectificacion de sus calles, ya por su ensanche en las zonas S. y N., se halla tan completamente trasformada que causa la mayor sorpresa hasta á sus mismos hijos que ausentes de ella por algun tiempo, vuelven ansiosos de conocer sobre el terreno lo que solo por periódicos ó cartacas llegó á sus noticias.

En el ensanche del S., aunque paralizada un tanto la urbanizacion á consecuencia de los desgraciados tiempos que atravesamos, ha adquirido aquella tal importancia que estamos seguros llegará á constituir muy pronto la mejor barriada de la poblacion. Pero, agotados casi los mejores solares del S., y atraídos hácia el N. los que desean construirse habitaciones, ya por la proximidad del ferro-carril, ya por la expectativa del futuro puerto, ya por la próxima construccion de puente de la carretera del litoral sobre el rio Sérpis, háse visto el Ayuntamiento en la precision de tener que acordar la ampliacion del ensanche de esta ciudad por aquella zona, con el laudable propósito, por otra parte, de fijar definitivamente las líneas que han de seguir las edificaciones, al mismo tiempo que para poder exigir el abono de la quinta parte de los solares, y la contribucion que por concepto de riqueza urbana le han de abonar durante 25 años, aquellos á quienes pertenecen.

Segun noticias, ha comenzado ya á tramitarse el oportuno expediente, y EL LITORAL atento siempre á todo cuanto se refiera al embellecimiento de Gandia, se permite hacer al M. I. Ayuntamiento suma observacion que juzga de una importancia, y que no duda se tendrá en cuenta por quien corresponda. Es la zona que se trata de urbanizar la mas alegre y pintoresca de las que rodean la ciudad; el ferro-carril, la carretera, el puerto, han de ser elementos de vida y animacion que precisamente atraerán el movimiento, la mayor circulacion hácia ella, y por más que se trate, segun se dice, de construir en el camino del mar una espaciosa calle hasta la casa de campo titulada de *Borrull*, esto no ha de bastar para satisfacer las exigencias del comercio, de la comodidad, y sobre todo de la distribucion verdaderamente estética de las construcciones de esta poblacion.

Pero ocurre que el Ayuntamiento, tanto como el Arquitecto que trace el plano de Ensanche, han de tropezar con un pié forzado, muro de hierro infranqueable, el cual ha de limitar precisamente la zona de urbanizacion; nos referimos al ferro-carril. Aceptado el antiguo trazado del tram-via, al continuarlo hasta Denia, ha habido que construir una curva y una contra-curva, ambas de consideracion, para entrar en el grandioso puente que se está montando sobre el Sérpis. Oímos decir hace algun tiempo que se trataba de rectificar aquellas curvas para que el ingreso de los trenes tanto desde el puente á la Estacion como viceversa, fuera, como debe ser, en línea recta, para hermostrar la via, y evitar tal vez algunas desgracias.

El *Litoral* ha de confesar paladinamente que esa imprescindible mejora, si no se recaba de quien corresponda por el Ayuntamiento y demás

ello no ha titubeado en iniciar este pensamiento, con el buen deseo de que al plantearse esta mejora, no solo gane en belleza la via del ferro-carril, sino la zona que se está urbanizando, con la extension que su importancia merece, la cual se duplicaria, á no dudar, superficialmente, si se prolongara la recta del puente de hierro hasta el frente de la Estacion del ferro-carril.

Hemos llegado donde nos proponíamos. Corresponde ahora á personas mas autorizadas estudiar nuestra idea y llevarla á cabo de la manera que se considere mas conveniente.

LA MANERA DE SENTARSE.

CONSEJOS DE HIGIENE.

- Niño, siéntate bien.
- Sienten ustedes bien á esa criatura.
- ¡Qué postura toma Fulano al sentarse!

Tales son las frases que se oyen diariamente en todas partes, sin que casi siempre los que las pronuncian, ni los que las escuchan, sepan el verdadero sentido de la frase *sentarse bien*.

Para ello es preciso recordar, los que lo hayan aprendido, ó aprenderlo quienes no lo sepan, que la columna vertebral puede hacer tres clases de movimientos: 1.º *Inclinarse* por completo como un vástago flexible articulado inferiormente, pudiéndose mover de atrás adelante y lateralmente: 2.º *Encorvarse* ó *doblarse* más ó menos en toda su extension, presentando varias curvas de convexidad lateral anterior ó posterior: 3.º *Retorcerse* sobre sí misma, de tal suerte, que su cara posterior tienda á mirar hácia la derecha, y su cara anterior hácia la izquierda.

Para formarse una idea práctica de los diversos movimientos de que es susceptible la columna vertebral, basta ver los ejercicios sorprendentes de uno de los llamados *hombres de goma*, individuos que ejecutan prodigios de dislocacion en los circos.

Compréndese sin esfuerzo, que todas las partes del pecho se ven inclinadas forzosamente en esos diversos movimientos, y que la cabeza, por su parte, puede inclinarse libremente á derecha ó izquierda, hácia delante ó hácia atrás, y hasta dar vueltas alrededor del vástago que la articula con la columna vertebral, dándose por lo tanto el caso de que la cabeza mire á la izquierda y esté inclinado el tronco á la derecha.

Cuando el individuo está sentado en la posicion habitual que suele adoptarse para leer ó escribir, si el asiento está perfectamente horizontal y no se inclina la pélvis (vulgo *caderas*) á uno ú otro lado, la columna vertebral está rectilínea, exceptuándose las ligeras curvaturas que ofrece siempre, una al nivel del cuello, de convexidad anterior, otra en el espaldar, de convexidad posterior.

Si el asiento está en plano inclinado de derecha á izquierda, la columna vertebral se inclina primero en este sentido, pero por un movimiento instintivo que tiende á volverlo á la posicion vertical, se inclina de izquierda á derecha; las costillas del lado izquierdo que en ella se insertan, sepáranse en forma de abanico; el lado izquierdo del pecho se abomba, y elévase el hombro del mismo lado. Lo propio ocurre en otras condiciones. Supóngase que esta posicion se prolonga, y se tendrá una *desviacion lateral* del cuerpo.

Con un asiento oblicuo de *atrás hácia adelante*, ó *viceversa*, coincidirá, que ó la columna se inclina hácia atrás, siguiendo una curva de convexidad anterior, ó bien ésta será posterior al inclinarse hácia adelante.

A la larga se producen esas espaldas redondeadas, que se designan con el nombre de *cargazon de hombros*, entallándose intensamente la cintura y adoptando la forma que llama la atencion en calles y paseos al contemplar el arco que forma el talle de nuestras contemporáneas, semejante al que produce la silla en los caballos de recreo ó de carrera. Sin ofender al sexo bello, preciso es convenir en la exactitud de la comparacion, máxime cuando la moda acentúa con los *polisones* y otros aditamentos colocados en el final del espinazo, así como con las continuadas indicaciones de las madres, que aumentan la curvatura con la frase de mando: *¡anda derecha!* Verdad es que el origen de estas curvas y desviaciones anormales dependen

den de la mala condicion de los asientos en los colegios, la pernicioso costumbre de sentarse *more turquesco* en las iglesias, donde pasan algunas horas nuestras mujeres, y las famosas *sillas bajas* ó de *labor*, tan perjudiciales bajo el punto de vista higiénico.

Examinese un niño sentado con un libro en la mano. La silla ó el banco sin respaldo es muy alta, no tiene palo trasversal que permita descansar á los piés, y la corvadura de la columna se manifiesta bien pronto, no solo por el cansancio del cuerpo, sino por el cansancio de la mano, que le obliga á apoyar el codo en las rodillas y bajar la cabeza para leer.

Si tiene una mesa delante, unas veces ésta se halla más lejos y está más baja, en cuyo caso la corvadura citada no se corrige; si ha de escribir, al levantar un hombro la columna vertebral se inclina lateralmente, y no pocas veces, para descansar sobre el púpitro, el niño se sienta de medio lado, se apoya en un sólo lado de la pélvis, y obliga al tronco á un movimiento violentísimo que hace que se acerque el pecho más ó menos á la mesa. El tronco sufre un doble movimiento de inclinacion y torsion de este modo.

Si está la mesa muy alta, el niño está condenado á la actitud que todo el mundo toma cuando quiere alcanzar un objeto.

Levanta ambos hombros para poder colocar sus brazos sobre la mesa, conservando la libertad en los movimientos, echando hácia atrás la cabeza. Concluye por tener la cabeza entre los hombros, que se dirigen hácia atrás, encorvándose la porcion lumbar, y no pocas veces la espalda; uno de los lados está más alto que el contrario.

De estos defectos son culpables los menajes de las escuelas, que á pesar de los adelantos que aconseja la ciencia, siguen siendo antiguos en la inmensa mayoría de los centros de instruccion.

Los maestros deben fijarse mucho en estos detalles, que influyen tanto en el desarrollo de sus discípulos, y por su parte las madres no deben extrañarse que sus hijas estén cargadas de espaldas, ó presenten desagradables desviaciones del talle, si no vigilaron antes las posturas de aquellas durante las labores, ó durante el trabajo diario.

Estas ligeras indicaciones deben prevenir á los padres respecto á la oportunidad de las frases apuntadas al principio de este artículo; y ya que de consejos se trata, diremos que no se debe acudir, para remediar estas desviaciones, á la gimnasia ó á la ortopedia mercantil y rutinaria, sin consultar la opinion del facultativo, que debe tener presente estas causas y conocer mejor que nadie el remedio.

T. L.

POR QUÉ CANTO.

¿Por qué canto, me dices, vida mia?
Te voy á responder,
Aunque al hacerlo mi dolor renueve;
Oye y sabrás por qué.

Cuando en el mundo, de pesar ageno,
Comencé yo á vivir,
Creyendo un paraíso aquesta tierra,
Dichoso era y feliz.

Creí que el hombre que amistad perenne
Jurábame guardar,
Por mí arrostrara, si preciso fuera,
Terrible adversidad.

Creí que la mujer por quien sentía
Un entrañable amor,
Con un cariño, cual el mio, inmenso,
Premiaba mi pasión.

Creí que la virtud por donde quiera
Crecía en este edén,
Y que el vicio tan solo en el Erebo
Tenía su poder.

Así ¡ay! mi alma, de ilusiones llena,
Vivía en santa paz,
Hasta que un día al despertar, del mundo,
Miré la realidad.

Y al ver por tierra los mentidos goces
Que ciertos yo creí,
Oprimióse de pena el pecho mío
Y lágrimas vertí.

Y de entonces que canto, vida mía,
¿Y sabes tú por qué?
Porque el canto me eleva al paraíso
Que un día imaginé.

MANUEL MILLAS.

PASATIEMPOS

LAS FIESTAS DE UN PUEBLO.

Dispensarán ustedes si soy tan descortés y tan mal educado, cosa que no había de extrañarles, dada la abundancia de esa fruta que hay en todas partes, que les tenga con un palmo de narices, como las que aguja mi cara mitad cuando yo hago de las mías y me voy por esos pueblos de Dios en busca de aventuras: dispensarán ustedes, repito, que no continúe hoy la narración de mi viaje de recreo.

Creárame bajo palabra de fidelidad conyugal, que es como si no dijéramos nada, que los he de artar de viaje. Pero ahora interrumpo la narración de las peripecias que me acontecieron en aquella fecha, para entreteñeros en la descripción de las fiestas celebradas en los días 16, 17 y 18 del actual, en el inmediato pueblo de Rafelcofer.

Este pueblo es como la mayoría que ustedes saben mejor que yo, uno de los pueblos donde la dominación árabe se resistió más, y por más tiempo ejerció su imperio. Y bien se conoce que fué así porque con permiso de sus respectivas señoras, y sobre todo, de sus correspondientes suegras, diré á ustedes que abunda en chicarronas frescotas, guapas y tentadoras.

Me atrevo á asegurar que, si San Antonio Abad hubiese venido á Rafelcofer, habría caído á las primeras de cambio en tentación, sin que le hubiera valido la bula de Meco.

Rafelcofer es un pueblo relativamente rico; y de esta circunstancia, de la cual yo estoy condenado á carecer toda mi vida, se hace cargo el forastero que lo visita, sin mas que fijarse en el modesto lujo que el bello sexo despliega en las grandes festividades.

He dicho modesto lujo, porque no se trata de trabajos arreglados y puestos con orden, con gran perspectiva para satisfacer las veleidosas exigencias de la moda, como acontece en esas poblaciones donde la cursilería ha tomado carta de naturaleza. Se trata de buenos vestidos, mejores mantones y costosas mantillas guardadoras de rostros placenteros y agraciados. Debe Rafelcofer su riqueza á la fertilidad de su término, acaso el más productivo y más valioso de cuantos forman el de los veinte y tantos pueblos que están situados en lo que se llama huerta de Gandía.

Los padres, tutores y maridos pueden estar tranquilos en Rafelcofer, y si entre ustedes hay algun celoso, yo le aconsejo que mande los trastos al pueblo que me ocupa. Los padres porque tienen en su mano el atrapar en la ratonera al infame raptor de angelicales hijas. Los tutores porque pueden asegurar á sus pupilas de toda calaverada intempestiva, y los maridos porque no han de verse en situación de autorizar pases campestres á ciertas horas y por determinados sitios con pretextos de afecciones nerviosas, y cosas por el estilo.

No hay que darle vueltas, señores seductores de casadas, viudas y doncellas: en Rafelcofer no pueden ustedes pescar con redes prohibidas, porque á hora competente el sereno del pueblo cierra las puertas que dan entrada y facilitan la salida y se queda de guardián, como perro de cortijo. Eso en la hipótesis de que en Rafelcofer hubiese donas aficionadas á devaneos y coquetismo novelesco, que allí ni conocen ni quieren conocer, con lo cual hacen divinamente.

Calculen ustedes si Rafelcofer será un pueblo de buenas costumbres, cuando estas se remontan á los tiempos patriarcales en que el mas anciano de las familias rendidas en popular comandita, dirimía las contiendas y solucionaba los casos y accidentes, fuese cual fuera su índole é importancia.

Ese sistema de gobernar, que ustedes no querrán en sus casas por temor de que la autoridad octogenaria recaiga por cualquier azar del infortunio en alguien que fuese mas que el iris de paz y de ventura la manzana de la discordia, existe establecido en toda su pureza en una alquería que hay á un tiro de bala próximamente del pueblo de Rafelcofer.

En esa alquería, habitada por seis familias distintas, viene de inmemorial tiempo la costumbre no interrumpida jamás, de que el mas anciano es el jefe de las familias espresadas, siendo indiscutibles sus consejos, inapelables sus fallos y ejecutables sin recursos

de alzada ni cosa parecida, sus mandatos y resoluciones.

En ese pueblo ligeramente fotografiado, se han celebrado en estos días las históricas fiestas, aplazadas desde la penúltima semana de Setiembre por causa de las noticias que circularon entonces, referentes al huésped asiático. A esas fiestas fui invitado por respetabilísima persona, á la cual profeso particular afecto, y aquí tienen ustedes explicado el por qué de mi visita al pueblo de Rafelcofer.

Partan ustedes del principio de que llegué al tal pueblecito con mas hambre que un maestro de escuela en tiempos calamitosos, encontrándome á poco, agradablemente sorprendido con un banquete succulento á lo labrador, donde nada, absolutamente nada se escaseó de cuanto puede apetecerse en este tiempo, en aquel lugar y en tales circunstancias.

Exquisitos guisos de pollos, conejos, gallinas, etcétera, etc., sazonados por mano maestra escapada como Moisés del naufragio de las garras partienses, gracias á la entereza y resolución que no todos han puesto en casos semejantes. Delicadas y sabrosas frutas del tiempo. Vino confortable y en abundancia. Dulces caseros, mejores mil veces que los de la «Dulce Alianza», tan afamados en la Côte; y sobre todo, una dosis estremada de amabilidad y de cariñosa solicitud; y figúrense cómo saldria de aquel campo tan seductor mi hambrienta humanidad.

Debo hacer constar que nada de esto se celebraba en mi obsequio; y como no acostumbro á colgar me lo que no me sea propio, diré que se celebraba en honor de la persona que me habia invitado, sin que por eso dejaran de estar conmigo aquellos aunque humildes, distinguidos labriegos, menos afectuosos y complacientes.

Me olvidaba participar á ustedes que en una de mis investigaciones relativas á determinados personajes del pueblo, me refiero á la posición metálica, no solo desahogada sino opulenta de uno que hoy no vive en el mismo, díjome uno de los interrogados con la mayor naturalidad.

«Ese señor trataba con aceite y con bestias mayores y menores; y de esos tratos parte el comienzo de su fortuna.»

Fué, como ustedes comprenderán, un *lapsus lingue* y no hice caso, cerrando por prudencia el libro de mi curiosidad por la hoja de los tratos con irracionales.

Al anoecer, y ya el estómago servido á cuerpo de Rey de Babilonia, salió de la Iglesia única la procesion de la preciosa imágen de N. S. de la Aurora, que fué solemne como deben ser las procesiones en un pueblo eminentemente religioso, como lo es el pueblo de Rafelcofer.

Ya me tienen ustedes deseando que trascurren las horas para ver y sentir las bellezas y demás accesorios de la *dic'hosa cordada*, cuyo recuerdo no ha de borrarse fácilmente de mi memoria.

Ahora viene lo gordo, como diria un saltimbanqui de los tiempos de Mari-Castaña. ¿Ustedes no saben lo que es una cordada? ¿Qué estúpido! No han de saberlo si son valencianos en su mayor parte y habrá alguno lisiado en el cuartel de inválidos por consecuencia de meter su cuarto de espala en las tales fiestas.

Yo no he visto, caballeros, en mi vida mas fuego, ni mas estruendo, ni mas canutos de pólvora colocados en el suelo convidando á servir de remedio radical para las almorranas, ni mas larga cuerda en lo alto de la calle, ni mas corridas, ni mas inquietudes. El infierno parecia la calle que creo se llama calle Mayor del pueblo de Rafelcofer en las nocdes del 16 y 17. Las calderas de Pedro Botero y las fraguas de Vulcano, aunque yo no las he visto, serían niños de teta comparados con la cordada. Si los pintores místicos quieren motivo para pintar las penas del purgatorio, los furios del averno ó algo maravilloso y extraordinario en ese sentido, déjense de tonterías y vénganse el año próximo á Rafelcofer, para lo cual no necesitan ni licencia, ni pase, ni patente sanitaria, ni nada mas que su cuerpo, que es lo que yo he llevado, debiendo á mi prevision y á la Providencia el haber salido ileso.

Al sentir el estrepitoso ruido de los truenos y el fogear por los aires á diestro y siniestro, amén del rastro ocasionado por los cohetes que no figuraban en la cordada, me maravillaba de que no estuviesen sordo y ciegos la mayoría de los habitantes del pueblo de Rafelcofer. ¡Pero que si quieres! Ven mas que un lince y oyen mas que un tísico. Los oídos de los Rafelcoferenses sí que puede asegurarse de que están á prueba de bomba.

Aquello parecia el combote de Trafalgar que conozco por vejestorias referencias. No podia uno asomar las narices á una esquina ni por puerta ni ventana, sin peligro de verse chamuscado, y á fé á fé que no lo pasó muy bien un amigo mio de poblados mostachones, hácia los cuales dirigian con maquiavélica intencion sus graciosas miradas las mozuelas; y válgale el buen corazon de una de ellas, que si no lo tendrían ustedes á estas horas oliendo á chamusquina y mas afectado que un clérigo de misa y olla en día solemne.

Terminada la cordada y con ella el fuego graneado, dejando señaladas con irregulares tiznotes todas las fachadas y puertas de la calle, siguieron las consabidas serenatas á las personas notables, dadas con buena ejecucion y alguna maestria por la banda de música del pueblo, banda modesta pero completa en lo posible y á cuyos individuos no se puede reclamar mas, siendo muy de notar su aplicacion y método.

Acostéme en blando lecho espresamente preparado

á mi personita, no sin antes lastrear el estómago lo mejor que ustedes puedan imaginarse, y dormí á pierna suelta hasta muy de madrugada que vino á despertarme la banda con sus tocatas á la Aurora ó sea una especie de dianas acompañadas de agradables voces que me recordaron mejores tiempos. Seguía á la banda el tradicional rosario que no tuvo el fin revoltoso de aquel otro de la aurora tambien que todos conocemos.

A la hora acostumbrada celebróse en el nada arquitectónico templo, cuyo aseo y cuidado revelan el buen gusto y esquisito celo de los reverendos eclesiásticos encargados del pequeño rebaño Rafelcoferense, y con ese motivo, tuve lugar de observar el recojimiento la seriedad y el católico fervor con que hombres y mujeres, niños y ancianos, ricos y pobres acudian á la Santa Iglesia á rendir homenaje á la sagradísima imágen de N. S. Jesús del Amparo, en cuyo honor se celebraban las fiestas.

La oracion sagrada, que versó sobre la estabilidad y grandeza de la religion católica, fué digna de la envidiable reputacion de que venia precedido el sacerdote de ella encargado, el cual demostró una erudicion no comun, y las mas envidiables condiciones oratorias.

Por la noche salió con igual magnificencia y esplendor la procesion del Cristo del Amparo: se repitieron las cordadas, los truenos, las matracas con todas sus inconveniencias y originalidades, y yo, al acabarse el ruido, tomé el camino de mi casa, donde me tienen ustedes á su disposicion para distraerlos con sandeces y majaderías como esta.

Un Cualquiera.

MOTOR PERPÉTUO UNIVERSAL.

Dentro de pocos días, segun anuncia «El Diluvio», de Barcelona, se verificarán las pruebas de un aparato de aquel nombre, por el cual se ha concedido á don Julian Fagoaga privilegio de invencion. Hé aquí una idea de este aparato:

«Se compone de las siguientes piezas principales: Un volante ó rueda que puede tener los metros de diámetro que se necesiten, montado sobre un eje donde debe girar. Dos escéntricas paralelas, fijas y sujetas por medio de un armazon de hierro que permite al volante moverse y dar sobre el eje las vueltas convenientes.

El volante que ahora nos sirve de modelo para la esplicacion que damos, tiene 30 brazos ó radios, bien que puede tener menos ó más segun se necesite.

Los brazos del volante son acanalados en su centro y abiertos por ambas caras. Para armar este aparato se coloca una pesa al extremo de los radios en el punto en que el radio y la escéntrica se hallan más cerca de la circunferencia del volante. Estas pesas, que son gemelas, corredizas y unidas por dos botones y un cuadrado de hierro, empujan el volante que emprende su marcha de rotacion. Cuando los radios van llegando al último segmento inferior de la circunferencia que describe el volante, las pesas van subiendo una tras otra por la escéntrica, hasta que llegadas otra vez al extremo superior del volante la pesa correspondiente á cada radio se coloca otra vez en la línea de la circunferencia del volante, y con su fuerza de gravedad continúa imprimiendo gran marcha al volante venciendo la resistencia de las pesas que suben en la escéntrica.

Todo el problema está calcado en las bases siguientes: 1.ª Las pesas colocadas en la punta de los radios son otras tantas potencias, que obrando sobre palancas largas vencen la resistencia que oponen las pesas de las palancas mas cortas, mientras estas trasladan y elevan sus respectivas pesas hasta conseguir por medio del movimiento de rotacion y traslacion que vuelvan á ocupar el punto mas elevado del volante: 2.ª Poner á contribucion toda la fuerza de gravedad de las pesas que bajan y vencer la resistencia de las que suben. Consecuencia: el movimiento perpétuo sin gasto de vapor, ni fluido, ni combustible alguno.

La potencia del motor puede variar desde 10 kilos hasta los miles caballos que se quiera. En un solo eje se pueden armar los volantes que se deseen. Un volante de 10 metros desarrolla 363 caballos de fuerza, teniendo cada pesa 500 kilos, y es susceptible de aumento, como sea el mayor peso de las pesas.

Las aplicaciones son iguales, lo mismo en las fábricas que en las embarcaciones, lo mismo en los ferrocarriles que en los tranvías y carruajes. Por eso su autor lo ha denominado Motor perpétuo universal.

NOTICIAS

En la sesion última del Ayuntamiento, ha sido confirmado el nombramiento de Depositario que se hizo á favor de D. Juan Laborde Pallarès, que se hallaba pendiente de cierta consulta referente á la personalidad del mismo por pertenecer al pabellon

francés, y que ha sido resuelta favorablemente. Nuestra enhorabuena al Sr. Laborde.

D. Francisco Pallarés Antolino, Síndico que era del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, ha presentado la dimision de tan honroso cargo, fundándola en el parentesco que le une con el nuevo Depositario D. Juan Laborde, de quien en algun dia como tal Síndico tendria que revisar sus cuentas. Por esta razon le ha sido admitida y nombrado Síndico en sustitucion del Sr. Pallarés, y por unanimidad, á D. Andrés Lloret Miralles.

Hállase muy adelantada la estacion, y seria conveniente que las serenatas que, segun costumbre, tienen lugar en los dias de feria y en la plaza de la misma, se hicieran este año por la tarde ó por lo menos al anochecer; de lo contrario, es de suponer que no asista nadie á las serenatas, por miedo al frio y al relente. Buena prueba de lo que decimos han sido las últimas veladas musicales verificadas en la plaza de la Beneficencia, que estuvieron desanimadas en cuanto cabe, porque la gente no se atrevia á pasear al aire libre á tan avanzada hora.

Esperamos que la autoridad local se hará cargo de esta observacion, y dispondrá lo conveniente para que se haga como indicamos, con lo cual se evitarán muchas enfermedades á los gandienses.

En Denia tambien se verifican las serenatas á la misma hora que proponemos para las de Gandia.

La naciente sociedad titulada «Union filarmónica» que se está organizando en esta ciudad, ha remitido al Sr. Gobernador de la provincia para su aprobacion, el reglamento porque ha de regirse. Tenemos las mejores noticias del citado reglamento.

La vieja posada del prado de Valencia es un constante peligro para cuantos discurren por aquella hermosa calle, por su estado ruinoso. Sabemos que este edificio ha sido denunciado por el Maestro de obras de la ciudad, y es verdaderamente extraño no se haya procedido á su derribo.

Lo denunciarnos para que aquel á quien corresponda tomela medidas que estime oportunas para evitar cualquier desgracia que pudiera sobrevenir.

Por haberse negado algunos propietarios á pagar la parte que les corresponda, de los haberes de los guardas de Marchuquera, han dejado estos de prestar servicio; y segun noticias que han llegado á esta redaccion, desde el dia que dicha partida quedó sin guardas hasta la fecha, se han cometido en la misma robos de consideracion, tanto de frutos como de plantas y aun aperos de agricultura.

Sirva esto de leccion á los propietarios que han rehusado atender obligaciones tan importantes como los sueldos de la guardería rural, sin la cual está plenamente probado que no puede pasarse en esta comarca.

Los trabajos del puente del ferro-carril sobre el Sérpis, adelantan notablemente y es de presumir que muy en breve podrá hacerse la inauguracion. Segun hemos oido á personas autorizadas, se preparan para dicho acto algunos festejos, de los que formará parte un castillo de fuegos artificiales, que será disparado sobre el puente al pasar la locomotora.

Segun tenemos entendido, parece que el señor Moreno Campo gerente del ferro-carril de Gandia á Denia, trata de establecer trenes especiales desde el dia 24 al 30 del actual con motivo de las ferias de Denia, Ondara y Pedreguer. Además de los trenes ordinarios, saldrá de Gandia un tren á las 8 de la mañana y otro de Denia á las 9 de la noche.

Los billetes serán de ida y vuelta, valederos segun parece, para el dia en que se tomen y al siguiente, á los precios de 20, 12 y 8 reales en 1.^a 2.^a 3.^a Estos mismos precios se establecerán durante la feria de Gandia.

Recomendamos mucho á los guardias municipales no permitan que los carruajes sean de la clase que fueren, atraviesen corriendo las calles de Gandia. Muchas veces hemos hecho esta misma recomendacion, y con aplauso de todos hemos visto reprimirse los abusos de los conductores de carruajes; pero pasado cierto tiempo se olvida el asunto y vuelven los carreteros á las andadas y á amenazar con sus vehiculos á los transeuntes.

Esperamos que se nos atienda en tan justa pretension.

Nuestro querido amigo D. Carlos Rignon ha tenido la desgracia inmensa de perder su tierna hija que fué enterrada el viernes último. Acompañamos á nuestro amigo y su apreciable familia en su dolor.

A consecuencia de un suelto publicado en nuestro colega *La Razon* ha sido procesado el Director del mismo D. Francisco Romaguera. Sentimos el percance y veremos con satisfaccion salga absuelto nuestro amigo Sr. Romaguera.

Tenemos noticias de que la feria de Carcajente háse visto muy animada, particularmente durante las horas de la noche en que se alumbraba aquella con luz eléctrica.

La empresa del Teatro, ha contratado para la temporada de fiestas una compañía mitad de verso y zarzuela, cuyo personal es el siguiente:

Primera actriz, Doña Amalia Marzal.
Otra id. Doña Catalina Tarin.
Característica Doña Emilia Alvarez.
Primer actor y Director de escena D. Vicente Vivó.

Actores D. Antonio Palanca.
D. Emilio Jordan.
D. Eugenio Vivó.

Segun noticias que tenemos, la Compañía ha de satisfacer cumplidamente los deseos de los aficionados al arte de Thalia, veremos si los hechos confirman nuestra opinion.

Parece que la empresa vá á abrir un abono para doce funciones, al precio relativamente económico de una peseta entrada y asiento.

Durante la última semana se han celebrado solemnes fiestas en honor de sus patronos en Rafelcofer, Jeresa y Villalonga, de cuyos tres pueblos tenemos noticias de que aquellas han revestido gran esplendor y solemnidad, no solamente por las funciones religiosas que se han celebrado sino por las diversiones públicas con que los respectivos municipios han alegrado al vecindario.

Nota. No han faltado los clásicos *masquets*.

Apesar de la escasísima cosecha de pasa, no son satisfactorios los precios corrientes que alcanza dicho fruto ni aquí ni en los mercados extranjeros.

La cotizacion corriente en la comarca es como sigue:

Pasa superior á 92 reales.
Id. Ordinaria á 80.

Segun las últimas noticias recibidas de los mercados ingleses, han obtenido los precios un pequeño aumento á saber:

Pasa superior de 40 á 46 chelines.
Id. primera buena de 37 á 40.
Id. Ordinaria de 33 á 37.
Id. Offtalk de 30 á 33.

Es muy de extrañar la paralización que reina en el negocio y sobre todo la cotizacion tan baja si se tiene en cuenta la escasez de cosecha de este año.

Segun un estado que tenemos á la vista de una casa de comision de Denia, se han exportado solamente hasta la fecha 119 243 quintales de pasa, cuando en igual época del año último, habia ya enviados 400.000 y pico de quintales.

De todas maneras es de esperar que los precios sufran un aumento considerable, porque seguramente es escasísimo el fruto que queda en el país. Nos alegraríamos mucho que así sucediera.

Hemos observado el mal estado del piso de la sala de espera de nuestra estacion del ferro-carril y creemos del caso llamar la atencion de quien corresponda para que procure se recomponga aquel, con lo cual se evitará el mal efecto que seguramente produce á los viajeros.

Creemos que nuestra estacion será atendida.

Una comision del Ayuntamiento pasó en el dia de ayer á visitar al R. P. José Gomar, que se hallaba de paso en esta ciudad, encargándole se sirviera aceptar el panegirico del Santo Duque de Gandia para la festividad religiosa de nuestra próxima feria.

El P. Gomar como buen hijo de Gandia, aceptó gustoso el encargo que se le confiaba y con la amabilidad que le distingue se mostró reconocido á la honra que dijo se le dispensaba.

Una de las casas de la plaza Mayor, por su estado ruinoso ha sido derribada y vá á edificarse con arreglo al plano general marcado para la misma.

Segun el mismo queda ya indicada para lo sucesivo la luz que han de tener tanto los arcos, como el primero y segundo piso, y casi era de desear se arruinaran la mayoría de las casas que componen los pórticos de nuestra plaza, para que uniformando su edificacion, presentara buen aspecto este punto céntrico de nuestra ciudad, que hemos de confesar es muy feo actualmente.

Despues de haber sufrido los exámenes de aptitud ante el tribunal constituido en la Excelentísima Audiencia de este Territorio, ha sido nombrado procurador de este Juzgado, nuestro estimado amigo D. Juan Sancho y Perelló, quien podrá ejercer sus funciones en el momento tenga hecho el depósito correspondiente.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Parece que pronto se abrirá la calle que partiendo del puente viejo del Sérpis y atravesando la calle de la Yeseria vá á parar al ensanche y que se evitarán los inconvenientes que puede presentar el desnivel que se observará desde luego en la misma.

Segun nuestras noticias parece que entre el Ayuntamiento y el dueño de la casa que se ha de expropiar, median transacciones que vendrán á dar un resultado completamente satisfactorio á fin de que pueda demolerse la citada casa.

Muy bien.

Por fin el lienzo de pared de la derecha de la calle de Obradores va á quedar terminado entrando todas las casas en la nueva linea: solo una de ellas se mantiene en la antigua, afeando extraordinariamente la calle. EL LITORAL suplica á su dueño, que imitando el ejemplo dado por otros propietarios de la misma calle derribe la fachada, reconstruyéndola emulando la patriótica y desinteresada conducta de sus convecinos.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

CARPINTERIA DE SALVADOR CODONER

CALLE DEL MAR
GANDIA.

Hay cajas en corte para arroba con su correspondiente peso, á 5'25 reales quintal.

De media arroba á 7 reales quintal.

Lechos de arroba para pasa.

Especialidad en cajas para la exportacion de uvas y otros varios frutos del país.

FOTÓGRAFO.

El que actualmente se halla en esta ciudad para algunos dias, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.

PRECIOS.

3 retratos tarjeta charolados. 14 rs.
" " " " " americana 20 "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproduccion, los precios serán sumamente reducidos garantizando el parecido.

Se retrata en la calle de la Pescaderia en casa D. Ignacio Lloret, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

Calle de la Draperia, 4.—GANDIA

Acaba de recibirse un magnifico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más ínfimos hasta los más elevados precios.

JOSE SANZ ESCOLANO

Corredor de número.

Ofrece al público sus servicios, Villanueva del Trapig, Gandia.

DINERO.

El espresado Señor, tiene encargo de colocar á rédito al 6 por 100 con hipoteca.

CURACION SIN OPERAR.
MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion ó Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

NO MÁS **SORDOS**

Quien lo sea es porque quiere
Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR
CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistúlas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR
MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.^a toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

== DOLORE ==

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.^a friccion.—Está recomendado por todas las Academias Medicas de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosa, Gandia.

SE AQUÍ A

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

MATERIALES DE ALBAÑILERÍA.
17, Cae S. Pascua, 17.

Ofrece al público toda clase de objetos para albañilería á precios sumamente baratos.

Gran surtido de muestras de azulejos, y tierras, del país y el extranjero.

BREA

OJO FUMADORES OJO!

ROMERO

RECOMENDADO POR LA MEDICINA, PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

NO MAS TOSER.

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

Gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

PROPIEDAD L. E.

FRANCES

Esta fábrica es la única que elabora sus clases de papel BREA y ROMERO, con las sustancias de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la Medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA

Tosal 14,—GANDIA—Tosal 14. TIENDA DE ROPAS.

LA PRIMITIVA.
Gran fábrica de persianas de Urios y Melo
34, calle de Vicarios, 34
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, boudades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.
Idem de cadenilla á 30 id. id.
Idem tejidas con junquillo á 25 id. id.
Idem id. sin id. á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse quedando completamente nuevas.
La misma casa se encarga de la colocacion.

BUENA OCASION

Se venden solares de 2.500 palmos valencianos superficiales cada uno, ó sean de 25 palmos de fachada y 100 de fondo en el ensanche de esta Ciudad Calle de Moran.

Estas ventas se otorgarán á censo reservativo pagando la modica pension anual de 120 rs. vellon.

Para más detalles dirigirse al dueño de ellos D. José Rausell y Ribas.

MOSCATEL PARA LA PASA.

Garbillos Marcas y Colores hay variedad de clases.

HOJALATERIA

JOSE GRAS PEREZ

51, Calle Mayor 51.—GANDIA.

GRAN SURTIDO DE LICORES EN EL CIRCULO GANDIENSE ANTONIO PALLARÉS 46, Calle Mayor 46.—GANDIA. LICORES EXTRA-FINOS.	Marrasquino botella de 1/4 litro. 10 rs. Curacao " " " " 10 " " Anisete Burdeos. " " " " 10 " " Chartres botella de 1 litro 12 " " Pipermin " " " " 20 " " Chartres " " " " 20 " "	RON SUPERIOR. Ron de la fama, botella de 3/4 litro 8 rs. Ron Martinica azul " " " " 12 " " Ron Jamaica flor " " " " 20 " "	COÑAC SUPERIOR. Coñac de la fama, botella de 3/4 8 rs. Id. Albert " " " " 16 " " Id. Dubois X " " " " 20 " " Id. Dubois XXXX " " " " 30 " " Id. Dubois V.O.S. " " " " 40 " " ABSENTA.	Absenta Pernod, botella de 1 litro 20 rs.	VINOS. Macon, botella de 3/4 litro 6 rs. Valdepeña " " " " 6 " " Jerez seco " " " " 10 " " Manzanilla " " " " 10 " " Malaga seco " " " " 10 " " Pedro Gimenez " " " " 10 " "	AGUARDIENTES. Anis del Mono, botella de 1 litro 14 rs. de España " " " " 12 " " " " " " " " 10 " " " " " " " " 5 " " Enrique Lamolla 1 " 12 " " " " " " " " 12 " " " " " " " " 12 " " " " " " " " 10 " " " " " " " " 10 " " Aguardiente de Dontich " 10 " " Gabia Luiza, botella de 3/4 litro 10 " " CHAMPAGNE. Champagne Comte Bochebrune, 12 rs. 1/2 litros
--	---	--	--	---	---	--

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUAN ET CIRE Y.
Fundada en 1865

ABONO QUÍMICO DE SAINT GOBAIN
GUANO SAINT-GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá

Abono completo, intenso y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cañamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de ca.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan
Castio.

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

DE JUAN JESUS ANDREU

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Nueva remesa de bordados de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero. Grande y elegante surtido de sombreros para señoras y niños.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamaneria, plumas, evillas, cintas fall, moté, gró, flosé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.